

Precio de suscripción.

El Menorquin.

Precio de los anuncios.

ORGANO REPUBLICANO FEDERAL DE LA ISLA DE MENORCA.

(SEGUNDA ÉPOCA)

Año III.

Mahon, viernes, 20 de Enero de 1871.

Núm. 452.

Este periódico se publicará todos los días por la mañana, excepto los lunes y siguientes á festivos.

Director: Bernardo Fabregues y Sintés.

Redaccion y Administracion, calle del Norte n.º 1. Horas de oficina para anuncios, de 9 á 4 mañana.

Noticias Generales.

De La Igualdad:

Gran manifestacion republicana en Burdeos.

La manifestacion de adhesion al Gobierno de la República francesa, de que ya nos ha dado cuenta el telégrafo, ha dado un día de gloria y de satisfaccion á Burdeos.

Han asistido más de 80.000 personas, que demostraron durante la manifestacion su entusiasmo en las aclamaciones republicanas y en los cantos patrióticos que resonaban por doquiera.

A las dos y media de la tarde llegó delante de la prefectura, en cuyas ventanas se hallaban Gambetta, Cremieux, Glais Bizoin, Fourrichon, Allain, Cargé y Fourcaud.

Dos felicitaciones se leyeron al público, una por Mr. Sicard, escrita por el comité de la propaganda republicana, que tiene su club en el Gran Teatro: la otra por Mr. Cadue, proscrito del 2 de diciembre. Esta se repartió impresa, y con mucha profusion. Ambas se dirigian á ofrecer á la delegacion del Gobierno de la defensa nacional un apoyo incondicional, á declarar que sólo el Gobierno republicano podia salvar á Francia.

Mr. Gambetta contestó en los términos siguientes:

«Mis queridos conciudadanos:

A la vista de este magnífico espectáculo, enfrente de todos estos ciudadanos reunidos para saludar la aurora de un nuevo año, ¿quién no tendrá confianza en el buen éxito debido á la perseverancia y la tenacidad de nuestros esfuerzos? Exito merecido por dos razones: la primera porque Francia no ha dudado de ella misma; la segunda porque sola en el Universo entero, Francia representa hoy la justicia y el derecho. (Grandes aplausos.)

Si, que no se borre de nuestra memoria, si es que se puede, este horrible año de 1870; que si nos ha hecho asistir al destronamiento del más impostor y más corruptor de los poderes, nos ha entregado á la insolente fortuna del extranjero. No debemos olvidar, ciudadanos, esta fortuna contra la cual peleamos hoy; ella es la obra de las intrigas de Bonaparte.

A cada uno su responsabilidad ante la historia.

En esta ciudad, aquí mismo, donde el hombre de diciembre y de Sedan, el hombre que trataba de ganar á Francia pronunció esta impostura:

«El imperio es la paz! Y todo ese pueblo ha estado sometido, es menester conocerlo para nuestra propia expiacion, porque somos culpables de haberlo tolerado tanto tiempo.

Nada injusto pasa en la historia que no coja sus frutos. Si hemos sufrido un reinado de 20 años, no debemos por eso sufrir hoy una invasion extranjera hasta los muros de nuestra gloriosa capital; y es porque se habian alterado en este pais sistemáticamente todas las fuentes de la grandeza y de la fuerza, es porque nosotros hemos perdido el mue-

lle sin el cual nada puede subsistir ni durar en el mundo.

En este momento la República, apareciendo por tercera vez en nuestra historia, ha asomado al deber, al honor y al peligro de salvar la patria. (Grandes vivas á la República.)

Este día fué el 4 de setiembre; el enemigo venia á marchas dobles sobre Paris; nuestros arsenales estaban vacios, nuestro ejército la mitad prisionero; nuestros recursos diseminados por todas partes. Dos poderes: un poder cautivo, otro huuyendo; una Cámara cuyo servilismo la habia hecho incapaz de poder tomar las riendas.

Este día ninguno afirmó la legitimidad de la República. Esto fué más tarde cuando la República habia puesto á Paris en el estado de la inviolabilidad sagrada; cuando se estableció que la República del 4 de setiembre habia prometido salvar el honor del país, organizar la defensa y sostener el orden; cuando se demostró gracias á la República, que Francia no podia perecer, que ella debe triunfar; que para ella el derecho debe acabar y emplear la fuerza, entonces fué cuando sus adversarios, viendo asegurada la tranquilidad y la seguridad, empezaron á conocer su legitimidad y á discutir sus orígenes. (Nuevos vivas á la República.)

La República, ligada y asociada como está á la defensa y á la salud de la patria, la República, no hay cuestion, es inmortal.

Yo doy gracias á la patriótica poblacion de Burdeos, como á las demás poblaciones vecinas que acabo de recorrer por el gran interés que se toman en ayudar al Gobierno republicano por la imponente manifestacion de este primer día del año de 1871. Yo les doy gracias, sobre todo, en nombre de mis queridos compañeros, y en nombre de nuestro heroico Paris, cuyo ejemplo nos sostiene, nos guia y nos inflama. Su fe en los sucesos crece todavia, si es que aun puede acrecerse.

Nosotros les transmitiremos vuestros votos, ciudadanos, podremos nosotros pronto abrirnos paso á través de las líneas prusianas, y llevarles de viva voz, con la espresion de la admiracion del mundo, la de la profunda é imperecedera gratitud de Francia.

«Viva Francia! Viva la República!»

Este discurso fué interrumpido varias veces por ruidosos aplausos. Al fin una emocion indescriptible se apoderó del auditorio. Las aclamaciones se prolongaron. Durante toda la tarde y la noche se repitieron los vivas á la República, á la Francia, á Paris, á Gambetta y al Gobierno de la defensa nacional.

Por el correo del 4 empiezan á recibirse noticias del bombardeo de los fuertes de Paris.

Dice un periódico de Burdeos: «Desde la mañana del 30 se ha roto el fuego con gran violencia; se dirige sobre los fuertes de Nosy de Rosny, de Nogent y de las posiciones de Avron.

Todo el mundo ha guardado firme su puesto salvo algunos hombres que han dejado las trincheras desde el principio, y que han sido llamados por el general Vinoy.

Este combate de artilleria ha durado hasta las cinco con mas ó menos actividad. Los pérdidas de los franceses se calculan en 8 muertos y 50 heridos próximamente, entre ellos 4 oficiales de marina.

—Se asegura que se ha dado un nuevo ataque á Belfort y que ha sido rechazado, causando á los prusianos una pérdida de 1.400 hombres.

Los heridos trasladados á Chatenois el 21 en 56 carros, llegaron casi muertos de frio.

—Escriben de Versalles á un periódico alemán: «Los cañones de los fuertes emplean ahora con frecuencia pólvora de algodón; por eso sin duda reina una calma tan grande. Los proyectiles llegan sin oirse detonacion ninguna.»

En Burdeos ha publicado el gobierno un decreto el 28 anunciando que la administracion de correos francesa admitirá cartas con destino á Paris, que serán introducidos en la capital por medios secretos con patente de invencion. El peso de las cartas no deberá exceder de cuatro gramos cada una, y el precio se fija en un franco. Despues de las señas se escribirá en el sobre: «Paris, par Moulins, Allier.»

El 28 evacuaron los prusianos á Dijon, entrando en dicha ciudad en el mismo día la vanguardia de las fuerzas de Garibaldi.

El cuartel general del ejército francés del Norte se hallaba el 28 en Vitry. De Lille dicen que los prusianos perdieron mucha gente en la accion de Pont-Noyelles, que tienen 18.000 hombres entre enfermos y heridos en Chalons-sur-Marne, y otros muchos en otras ciudades.

La escuadra francesa, fuerte de 15 buques acorazadas, llegó á Cherburgo el 27.

De La Discusion: «El domingo último, dice la Gaceta de Ghotemburgo (Noruega) corrió el rumor de que habia caido cerca de Krodshored un globo con varias palomas, sacos de cartas, etc., pero sin ningun aéronauta.

En efecto, á eso de las dos de la tarde los habitantes de Krodshored descubrieron en el aire un objeto extraño que venia del Sur, y como el cielo estaba cargado de neblinas, no pudieron cerciorarse de lo que era hasta que cayó el globo en el patio de una casa.

La navecilla contenia tres grandes sacos llenos de cartas sujetos con cadenas, dos de ellos en buen estado, y el tercero roto, y dentro de él varios periódicos de fecha atrasada. Encontráronse ademas seis seres vivos, seis palomas. En un saco de noche habia varias prendas de ropa marcadas con las iniciales E. C. M. y R. M. Habia allí ademas una manta de viaje, una gorra de oficial de marina, un aparato eléctrico, y dos anteojos de larga vista.

Es indudable que el globo habia sido abandonado

recientemente, porque tenían comida aun en sus jaulas las palomas.

¿A donde han ido a parar las personas que dirigian el globo? Se han hecho averiguaciones, y estamos en la mayor ansiedad por la suerte de los viajeros extraviados.»

FRANCIA.

El único despacho relativo á la guerra franco-prusiana que se ha recibido es el que desde Arras confirma el parte oficial del general Faidherbe del 3. La gran batalla que ha durado dos dias tuvo lugar en la línea de Courcelles y Masy, cerca de Bapaume. El 2 empezó el combate con éxito mediano; pero al siguiente dia se decidió la acción á favor de los franceses, que batieron completamente á los prusianos y les arrebataron á la bayoneta sus mejores posiciones, no obstante lo crudo del tiempo y la tenaz oposición de aquellos.

El general Faidherbe dirigió en persona la pelea, exponiéndose en los puntos de mas peligro. Cartas de Lille le pintan como una de las primeras figuras militares de la Francia, pues ponderan en alto grado su valor, que raya en temeridad, su talento, su energia, su grandeza de ánimo, su constancia, su afabilidad y todas esas dotes admirables que constituyen los génius salvadores de un pais y le dan periodos de gloria y jornadas de verdadero triunfo. A esto debe añadirse que sabe cumplir sus deberes de ciudadano y de republicano, y podrá comprenderse el amor que le profesan sus soldados y la confianza con que, mandados por él, se lanzan en medio de los batallones enemigos. Faidherbe era de los generales que el traidor de Sedan tenia relegados en Africa, á fin de postergarles en su carrera, y para que no hicieran, con el tiempo, sombra á su menguado poder. Joven, distinguido y honrado, no hay duda que el jefe del ejército del Norte, cumpliendo como fiel delegado de la República, sabrá emular, al par que las hazañas, el desinterés y el amor patrio de los Camilo, de los Cincinatos, de los Epaminondas y de los Washington.

De El Imparcial:

Entre los papeles secretos del imperio que publica el *Siecle* encontramos el siguiente curioso documento.

«Préstamo de 500.000 francos hecho por el mariscal Narvaez á Luis Napoleon Bonaparte, presidente de la república.

ELÍSEO NACIONAL 26 de abril de 1851. (1).—Reconozco haber recibido hoy del señor mariscal duque de Valencia la suma de 500.000 francos, que le reembolsaré con intereses del 5 por 100 anual, pagaderos por semestres en un espacio de cinco años, y por quintas partes cada año, sino puedo reembolsarle más pronto.—Luis Napoleon Bonaparte.»

Un súbdito inglés ha presentado al ministerio de la Guerra un sistema de torpedos y espoletas que ofrecen la notable singularidad de que hagan la explosion á tiempo determinado, pudiendo este variar á voluntad del que los emplee, desde un minuto á ocho dias ó mas si necesario fuese. El inventor ha solicitado al mismo tiempo cédula de privilegio.

(1). Tres meses ántes, el mariscal Narvaez era aún jefe del ministerio español, que dirigia desde el 21 de octubre de 1849. La suma le fué devuelta seis meses despues del golpe de Estado, como lo indica una libranza de 500.000 francos, dada el 2 de junio de 1852 por Mr. de Grimaldi en cambio de una orden de Mr. de Bure, intendente general de la casa del principe, presidente de la república.

A causa del descubrimiento de la vasta conspiración que tenia por objeto un levantamiento general de prisioneros franceses de guerra en Baviera la vispera de Navidad, la mayor parte de los oficiales han sido enviados á las provincias orientales de la Prusia. Los oficiales de Cologne han sido internados á Glatz, en Silesia.

Todas las noticias que recibimos confirman que, en efecto, existe una vasta conjuración entre los prisioneros franceses y que éstos no pierden ocasion para frustrar la vigilancia de sus guardadores.

En Bélgica tambien los detenidos franceses conspiran y trabajan sin descanso por huir del yugo que les oprime. En una fortaleza del Havre han estado á punto de ahogarse algunos de aquellos, que abrieron una mina para escalar el local donde estaban encerrados y se encontraron con los fosos llenos de agua, quedando en pocos momentos sus sumergidos hasta más de medio cuerpo.

Segun vemos en los diarios franceses, habia el proyecto de sustituir en los globos aereostáticos el hidrógeno por el aire caliente llevando cada globo la suficiente provision de combustible. Se confia con esto en poder modificar á voluntad el movimiento ascensional y el descendente, y por lo tanto permanecer el globo flotando en el aire todo el tiempo que se crea necesario. El globo *Las Colonias* que habrá ya salido de Paris, debía llevar provision de combustible para flotar treinta horas, y á su vuelta que proyectaba intentar al mismo Paris, tomara combustible para flotar durante cien horas. La facilidad de trasportar estos nuevos globos en un vehículo cualquiera permite al aereonauta buscar en tierra, en un radio de unas veinte leguas de su punto de llegada, una corriente de aire que le permita volver al mismo Paris.

Tales son las esperanzas que se fundan en la adopcion del antiguo sistema de montgolfieras perfeccionadas.

CRONICA LOCAL.

Sigue el mal tiempo comunicándonos con el continente: el norte y el suroeste se disputan el predominio en las aguas de Menorca; recio el primero, huracanado el último; así es que el *Mahónés* salió anteayer tempranito, pero de tal modo encontró cerrado el paso al llegar á la isla del Aire por las gigantescas olas del S. O., que nuestro vaporcito puso los piés en polvorosa viniendo otra vez á cobijarse en nuestro puerto: contra lo imposible no hay disputa posible, está visto y probado.

Bien decíamos nosotros, que ciertos periódicos padecian un error, al dar por seguro el establecimiento del cable entre estas islas y el continente, durante el pasado diciembre; nosotros entonces lo aplazamos para el marzo, veremos quien acierta.

RECTIFICACION.—En la línea once del comunicado que insertamos en nuestro número de ayer, suscrito por B. Bustamante, donde dice *no cabe, léase me cabe*; en la línea quince donde dice *sin tener léase siendo por tanto hoy del todo imposible el poderse sostener con el producto* etc.

Es tal el placer que experimentamos siguiendo paso á paso á nuestra juventud mahonesa, que al ocuparnos de sus actos nos felicitamos interiormente por la benéfica influencia que ejercerán en el porvenir de este pueblo.

Aludimos á esos jóvenes que se titulan bomberos,

activos como ninguno, pues si no estamos equivocados, *dispararon*, como dirian ellos, 800 proyectiles: es verdad que en una población de 15,000 habitantes... pero como son *explosibles*, siempre habrán cogido de aquellos cuatro veces este número.

Adoptando ahora un lenguaje serio, y tomando nuestro verdadero carácter de «mayores de edad» como nos han denominado los bomberos, nos permitiremos dos palabras. Aplaudimos *La Bomba* por sus efectos ulteriores; pero estos jóvenes van tan á paso ligero en todas las cuestiones de que tratan, que tememos no se precipiten demasiado en el porvenir, pues, segun parece, han sido hasta ayer denunciados dos artículos ó sueltos de la citada BOMBA. Nos ocuparemos de este asunto con toda la latitud posible cuando se dé por terminado.

A la hora de entrar en prensa el presente número no habia llegado el vapor-correo *Menorca*.

CULTO CATOLICO.

Santo de hoy.

San Sebastian mártir.—Patron de Palma.

CORTE DE MARIA.—Hoy se hace la visita á Ntra. Sra. de la Esperanza.

Santo de mañana.

Santa Ines virgen y mártir.

MOVIMIENTO DEL PUERTO.

Entrados á libre plática el dia 19.

De Argel en 36 horas paquebot esp. Menorquin, de 79 t., pat. Jacinto Leon, con 7 trip., 20 pas., y tablonés.—Consignado al C. Juan Saltor.

Despachados el dia 18.

Para Palma, vapor-correo esp. Mahonés, de 87 ts., cap. C. Juan Thomás, con 17 trip., 15 pas. y varios efectos.

Id. el 19.

Para Palma javeque esp. Esperanza, de 32 t., patron Miguel Landino, con 6 trip., 1 pas. y habas.

OBSERVACIONES METEOROLOGICAS.

Dias.	Barómetro á las 7 horas m.	Termómetro centigrado.		Higrómetro á las 9 mañana.	Pluviómetro en milímetros.	Serenidad media.	Vientos á las 9 h. mañana.	Fuerza sobre un metro cuadrado en kilis.
		Máx.	Min.					
19	753.5	12.2	9.2	66		9	ONO. frco.	6

AFEGIONES ASTRONOMICAS.

SOL.—Sale á las 7 h. y 17 ms.—Pónese á las 5 h. y 6 ms.

LUNA.—Sale á las 7 h. y 32 ms. de la m.—Pónese á las 4 h. y 16 ms. de la t.

Varietades.

Traducimos de *Le Journal de Naples* las siguientes líneas:

«El otro dia anunciamos que los profesores de música del colegio real de S. Pietro en Majello y un gran número de músicos de nues-

tra ciudad preparaban una comunicacion al ilustre maestro Verdi, invitándole a aceptar el puesto de director de música ocupado anteriormente por el sentido Mercadante. Hoy tenemos entre las manos no solo la citada comunicacion de los artistas, sino que tambien una solicitud enviada al ministro de instruccion pública para que se sirva ofrecer desde luego al gran maestro el puesto que ha quedado vacante. Dice así:

Excelencia:

La muerte de Saverio Mercadante produjo un vacío inmenso en nuestro conservatorio de música. V. E. sabe que el puesto de director de música en el colegio napolitano ha estado continuamente ocupado por uno de los más ilustres compositores cuando no por el más ilustre de Italia.

Si verdaderamente desea que la plaza de Mercadante sea dignamente ocupada, es preciso nombrar al maestro Verdi. Cualquiera otro nombramiento sería altamente contradictorio con las tradiciones del colegio.

Nos dirigimos a vos, Excelencia para que os digneis emplear vuestra grande influencia a fin de inducir al ilustre autor del *Rigoletto* a aceptar el ofrecimiento que le confiere el colegio y con él, todo el mundo musical de Nápoles.

(Siguen las firmas de todos los profesores del colegio de música y de un gran número de músicos.)

La comunicacion a M. Verdi está concebida en estos términos:

Ilustre maestro:

La muerte de Mercadante ha arrebatado su guía al colegio de San Pietro en Mojello; los músicos de Nápoles no tienen ya al que les daba una direccion y una regla: la Italia y el mundo han perdido un gran artista.

Habiendo desaparecido Mercadante, quedais vos, vos, ilustre maestro. Por la nombradía de vuestras obras, y por vuestro mérito artístico, sois el representante más insigne de la música italiana, sois pues el único que puede sentarse en el sillón de Zingarelli, el único que puede colocarse a la cabeza del más glorioso conservatorio del mundo, el único que puede imprimir una direccion precisa a la música en esta ciudad, que tanto se ocupa del arte divino de los sonidos.

Por cuyo motivo, los que suscriben profesores del conservatorio y cultivadores del arte musical os ruegan doblemente a que acepteis desde luego la oferta del puesto de director de la música en el colegio real de Nápoles que en igual sentido habrá debido manifestaros M. el ministro de instruccion pública.

Ilustre maestro, el colegio siente la necesidad de una reforma. Dirigidla vos mismo, dad el impulso regenerador. Es una tarea digna de vuestro gran nombre.

Nápoles é Italia os estarán agradecidos.»

(Siguen las firmas.)

MAXIMILIANO DE MÉJICO.

Los vireyes de Méjico, tristes hechuras de los despóticos reyes de España, y los frailes, imbuyeron en la conciencia de aquel pueblo la superstición, no tan grosera y cruel como la de los antiguos aztecas, pero sobrado estúpida é irracional, y un servilismo no tan degradante como el que imponían los antiguos emperadores y caciques, pero sobrado opresor, injusto y depresivo de la dignidad humana; en una palabra: infiltraron un virus de fanatismo y despotismo, menos venenoso, pero al-

tamente nocivo aun para la vida social. Empero habiendo penetrado en el espíritu de algunos el aura de la libertad, de la razón y de la justicia, enarbolaron a principios de este siglo la bandera de la reforma. Originóse de aquí una guerra civil de la misma manera que en Inglaterra, Alemania, Francia, Italia y España, cuando quisieron modificar sus caducas instituciones y creencias, y entrar de lleno en la senda revolucionaria.

A los cuarenta años de incesante y sangrienta lucha entre el partido reaccionario y el revolucionario, representando aquel la tradición, la autoridad personal, el privilegio, la aristocracia, la teocracia, la intolerancia y todas las injusticias é iniquidades; y este la razón, la ley, la igualdad, el respeto a la conciencia, la libertad en todas sus manifestaciones racionales y la justicia; vencido el primero, era de esperar que había llegado para Méjico la ansiada época de ventura y prosperidad; pero ¡vana esperanza! los vencidos reaccionarios acudieron a Napoleón III, implorando su poderosa protección para conseguir el triunfo de su partido, entregando, en cambio, a sus codiciosos ojos los destinos del pueblo mejicano.

Magnífica ocasión fué esta para el César francés, siempre anhelante por abogar la libertad y la República, y sediento siempre de estender su poderío. Este perjuro republicano, temeroso de la creciente grandeza de la gran República norte americana, pensó que desde Méjico podía desgarrar sus entrañas, fomentando aquella gigantesca guerra civil que la devoraba, y que podía evitar de esta manera el que se presentase un día no muy lejano que amenazara derribar su imperio y las monarquías de Europa. Destinó 40,000 soldados para ejecutar este proyecto, y eligió al archiduque Maximiliano para jefe de esta conspiración reaccionaria.

Retirado Maximiliano en su palacio de Miramar, cedió a las instancias de Napoleón y de la turba de traidores mejicanos que fasciaron su carácter fantástico y caballeresco, presentando a su ardiendo imaginación la perspectiva de ser el fundador de un grande imperio en el gran continente americano. Sus vacilaciones ante la severa voz de la historia, que le anunciaban que Méjico era un pueblo libre; ante lo temerario de imponer a un pueblo libre la esclavitud, empresa que podía acarrearle un fin ridículo y funesto, fueron vencidas a impulsos de un vehemente deseo de poseer la corona imperial en un país sembrado de frondosos y siempre verdes bosques; de abundantes cosechas de cereales; algodón; café, cacao, vainilla, caña de azúcar y otros esquisitos frutos coloniales; de ricas y numerosas minas de plata y oro, cobre, hierro, cristal de roca y topacio y otra multitud de piedras preciosas; en el país de la memorable Zenohtilan, en la bella ciudad de Méjico rodeada de los grandes lagos de Texcoco y Chalco, en el mediodía de un pintoresco y risueño valle, regado por veintiseis lagunas y rodeado de pintorescas cordilleras, por cuya cima se elevan majestuosas, imponentes las altísimas montañas volcánicas de Popocatepetl y Nevado de Zúlica, y envuelta en un clima siempre perfumado; en un país donde tuvieron lugar las famosas hazañas de Hernán-Cortés.

Decidido ya, se dirigió a Roma a recibir la bendición de Pío IX para llevar a feliz término su empresa. Pero las bendiciones del Pontífice del catolicismo, lo mismo que las bendiciones de los pontífices de todas las religiones, no tienen la más mínima virtud para consagrar la inicua obra de la reacción. Recibida la bendición papal partió para Méjico, lo mismo que un pirata, llevando una le-

gion de 8000 belgas y austriacos para reforzar el ejército de los 40,000 franceses.

De nuevo se encendió con incremento extraordinario la sangrienta lucha de la reacción y la revolución. La nación mejicana se revolvió de nuevo, como agitada por el vértigo de un terremoto social, y Maximiliano, ese Maximiliano a quien los menguados monárquicos de Europa llamaban el hombre de la moderación, de la templanza, publicó, con entera conciencia de su obra y entera libertad de su voluntad, el cruel y sanguinario decreto del 3 de octubre, en el que llamaba *bandidos* a los fieles defensores de la patria, la libertad y la República, y ordenaba fusilar a los prisioneros antes de las veinticuatro horas. Los generales Salazar, Arteaga y más de cuarenta mil personas fueron víctimas de este draconiano decreto digno de un corazón de hiena. Con esta espantosa carnicería pensaba el ambicioso archiduque reprimir a los patriotas republicanos de Méjico y consolidar su imperio. ¡Engaño; ilusión!

Por Yucatan y Chihuahua, por Cobima y Tehuantepec, por Zacateca y Puebla, de un lado a otro de la nación mejicana, aparecen masas de combatientes, cual espontáneas generaciones de la tierra; y apenas se halló Maximiliano sin el auxilio del ejército francés, fué rápidamente arrollado, vencido y prisionero.

Un fatídico presentimiento sobre la suerte de Maximiliano se apodera de todos los imperialistas, porque su misma conciencia les acusa de que es un invasor, un usurpador, un violador del derecho, el autor de millares de crímenes, el fomentador de una de las más desastrosas guerras civiles. Entonces los embajadores de los reyes y emperadores de Europa corren a suplicar a Juárez, presidente de la República mejicana, ¡clemencia, indulto para el archiduque! Pero la patria, escarnecida por el extranjero, exige severa justicia. ¡Maximiliano! los manes de más de cuarenta mil mejicanos, sacrificados por el imperio, claman imponentes, desde el silencio de las ruinas de sus incendiados y destruidos pueblos, ¡justicia! ¡justicia! Y la mañana del 19 de junio de 1867, en frente de la ciudad de Querétaro, sobre el memorable Cerro de las Campanas, se cumplió la justicia nacional al pavoroso estruendo de una descarga de fusilería.

Así murió el desdichado Maximiliano. Así murió el malaventurado príncipe que, escuchando a los que se decían representantes de un pueblo, abandonó su patria, su familia, por colocar en su frente el peso de una corona.

(La Igualdad).

Improvisacion.—Celebrándose en un pueblo cuyo nombre no hace al caso, la función de Santa Ana, patrona del mismo, el alcalde que, apesar de no saber leer ni escribir, tenía pretensiones de literato y sobre todo de improvisador, fué invitado por varios amigos suyos a que dirigiese unos cuantos versos a la patrona del pueblo, que precisamente descansaba en el centro de la plaza. El alcalde que tocándole a este punto, era hombre que no se paraba en barras, tosió, escupió, se hizo a un lado para bracear y enarbolando la vara exclamó:

«Oh hermosísima Santa Ana,

Que juiste esposa de Cristo,

Indispues Virgen y mártir

Indispues juistes Obispo!»

El digno auditorio del alcalde aplaudió bárbaramente.

(La Sinceridad).

BOLETIN DE ANUNCIOS.

Administracion de la Rifa de la casa de Misericordia de esta ciudad.

Calle Adnover n.º 12.

A mas del despacho que hay en esta Administracion, hay los siguientes:

- Agueda Segui, Negros 2.
- Francisco Femenias, Arrabal 76.
- Mariana Prats, Cos de Gracia 85.
- Gabriel Pons, Arrabal 49.
- Juan Cardona, Moreras 31.
- Isabel Prats, Cifuentes 154.
- Jaime Torrent, Castillo 8.
- Ildefonso Calop, Plaza del Carmen 3, esquina en la Pescaderia.
- Pedro Massa, Castillo 133.
- Juan Paeras, Riego 7.
- Juana Moria, Gracia 15.

Mahon 16 enero de 1871.—El Administrador.

LA TERPSICORE.

Esta sociedad ha acordado dar el sábado próximo su 7.º baile en el Coliseo de esta ciudad.

La suscripcion queda abierta desde hoy en la Conserjeria del propio Coliseo en donde se hallan de manifiesto las bases para llevar á efecto dicho baile.

El sorteo de los palcos se verificará el viernes dia 20 del actual á las 8 de la noche.

Mahon 19 de Enero de 1871.—El secretario de turno, Julian F. Tutzó.

En el Almacen de Blas Mata, bajo la Pescaderia, se vende vino tinto á 50 céntimos (5 rs. vn.) el cuarter.

INDICIZAS

Martina Pons, que vive en Torret y tiene leche de 8 dias, desea hallar criatura para amamantar.

Muebles en venta.

En la calle de San Fernando n.º 6 hay todos los necesarios para una casa. 2

TRATADO

DEL

CULTIVO DEL OLIVO

EN ESPAÑA

Y MODO DE MEJORARLO,

POR D. JOSÉ HIDALGO TABLADA.

Un tomo de 324 páginas, con 29 grabados. Se halla de venta á 16 rs. en Madrid en la libreria de Cuesta, calle de Carretas n.º 9.

En provincias 18 rs. remitiendo su importe en libranzas en la libreria de Cuesta.

El Tratado del cultivo de la Vid, por el mismo autor, se vende en la citada libreria á 18 rs. en Madrid y 20 en provincias.

PILDORAS Y UNGUENTO HOLLOWAY.



PÍLDORAS HOLLOWAY.

Estas Píldoras son universalmente consideradas como el remedio mas eficaz que se conoce en el mundo. Todas las enfermedades provienen de un mismo origen, á saber, la impureza de la sangre, la cual es el manantial de la vida. Dicha impureza es prontamente neutralizada con el uso de las Píldoras Holloway, que, limpiando el estómago y los intestinos, producen, por medio de sus propiedades balsámicas, una purificacion completa de la sangre, dan tono y energia á los nervios y los músculos, y fortifican la organizacion entera.

Las Píldoras Holloway sobresalen entre todas las medicinas por su eficacia para regularizar la digestion. Ejerciendo una accion en extremo salutifera en el hígado y los riñones, ellas ordenan las secreciones, fortifican el sistema nervioso, y dan vigor al cuerpo humano en general. Aun las personas menos robustas pueden valerse, sin temor, de las virtudes fortificantes de estas Píldoras, con tal que, al emplearlas, se atengan cuidadosamente á las instrucciones contenidas en los opúsculos impresos en que vá envuelta cada caja del medicamento.

UNGÜENTO HOLLOWAY.

La ciencia de la medicina no ha producido, hasta aquí, remedio alguno que pueda compararse con el maravilloso Ungüento Holloway, el cual posee propiedades asimilativas tan extraordinarias que, desde el momento en que penetra la sangre, forma parte de ella; circulando con el fluido vital expulsa toda partícula morbosa, refrigera y limpia todas las partes enfermas, y sana las llagas y úlceras de todo género. Este famoso Ungüento es un curativo infalible para la escrófula, los cánceres, los tumores, los males de piernas, la rigidez de las articulaciones, el reumatismo, la gota, la neuralgia, el tic-doloroso, y la parálisis.

Cada caja de Píldoras y bote de Ungüento van acompañados de amplias instrucciones en español relativas al modo de usar los medicamentos.

Los remedios se venden, en cajas y botes por todos los principales boticarios del mundo entero, y por su propietario, el Profesor Holloway, en su establecimiento central, 244, Strand, Londres.

En la imprenta y taller de encuadernaciones de Fábregues hermanos, se hallan de venta las obras siguientes del Ilustre Republicano ROQUE BARRIA.

- Teoría del Infierno ó Ley de la Vida 4 rs.
- Cartilla política 1 „
- Cartas á S. S. Pio IX 4 „
- Cartilla Religiosa 4 „
- El Papado ante Jesucristo ó cuestion magna (2.ª edicion) 4 „
- Otro emplazamiento Papal, segunda parte de El Papado ante Jesucristo 4 „
- La Federacion Española 3 „

MAPAS

DE LA GUERRA FRANCO-PRUSIANA.

Véndense en esta imprenta, lujosamente litografiados, al precio de 16 y 20 r. vn.

ÚNICO PAPEL DE FUMAR DE FIBRA VEGETAL PURA.



PAPEL PANSÁ

de PAJA DE ARROZ PARA CIGARRILLOS.

Fábrica V.º H. París.

Depositarío exclusivo en España.—José Antonio Patxot, Barcelona

ÚNICO LEGÍTIMO—ÚNICO GARANTIDO.

Para poner coto á las escandalosas falsificaciones que se han hecho de este papel reputado por un servicio prestado á la higiene por los jurados de las exposiciones internacionales, y premiado con medalla de plata en la Exposicion de Zaragoza, es suplica á los consumidores que se fijen en el sello de relieve que se estampará de hoy en adelante en el dorso de la cubierta y cuya inscripcion dirá:

JOSÉ ANTONIO PATXOT, Barcelona: Asalto, 12.

Los librillos que no lleven este sello, tiene el consumidor derecho á reecharlos por falsos.

Depósito en Mahon: Francisco Timoné, estanco, calle del Castillo.

CATÁLOGO RAZONADO

DE LAS

PLANTAS VASCULARES

DE MENORCA,

por D. Juan J. Rodriguez y Femenias.

Véndese en esta imprenta al precio de 6 reales vn. y en Barcelona, libreria extranjera de Joaquin Verdager, Rambla, 5, frente al Liceo.

Esteban Renard

dentista mecánico del Duque de la Victoria, ex-regente del Reino.

Pone dientes, muelas y dentaduras artificiales y todo lo que corresponde á la prothesis dentaria con todos los adelantos del arte.

Hace saber á todas las personas que le honran con su confianza, que para complacerles alquilará en breve otra habitacion en un punto mas céntrico.

Vive calle del Castillo n.º 118.

ELEMENTOS

GRAMÁTICA CASTELLANA,

arreglados en lo posible á los principios de la Gramática general, por

D. ANTONIO VINENT Y MASCARÓ.

Se halla de venta en esta Imprenta y en casa de su autor, á 5 Rs. vn. el ejemplar encuadernado al carton.